
Консультация для родителей 

«В семье появился второй ребенок» 
 

             Ожидание и рождение в семье второго ребенка изменяет жизненный 

уклад всех членов семьи. А особенно - первого ребенка. Иногда поведение 

старшего сына или дочери резко меняется не в лучшую сторону. Родители 

отмечают у них повышенную тревожность, беспокойство, недержание мочи 

или кала, подражание малышу (просят кормить из соски, носить на руках и 

т.п.). Основная задача любого взрослого члена семьи помочь ребенку 

адаптироваться к новым условиям, возникшим из-за появления 

новорожденного. Причиной изменения жизненного уклада и отношений с 

родителями старшие дети видят в появившемся малыше. Они говорят 

родителям: «Из-за него (неё) ты не играешь со мной», «Он (она) едят МОЕ 

детское питание» и т.д. Очень трудно ребенку любого возраста делить 

СВОЮ маму с другим малышом. 

 

Итак, появление второго ребенка меняет статус первого. Он мгновенно, 

без психологической подготовки и своих желаний, должен стать 

«Взрослым». Теперь он как ВЗРОСЛЫЙ, не должен делать, что делал 

раньше: бегать, кричать, в любой момент звать маму и папу (и они отвечали 

на его просьбы и зов), играть и т.п. Все внимание родителей приковывается к 

малышу. Согласитесь, добровольно царский трон еще никто не уступал. И в 

семье, как в королевстве, начинается смута. Её зачинщик – ваш первенец! Он 

всяческими путями пытается привлечь к себе внимание – либо 

демонстрацией большой любви, либо демонстрацией негатива к братику 

(сестричке). 

Вторая причина – неоправданные ожидания ребенка. «У тебя скоро 

появится братик или сестричка. Вы будете вместе играть» - примерно такие 

слова говорят родители своему первенцу. Он ждет новую игрушку. И вот, 

приносят маленький кулечек. Так хочется его потрогать, поиграть с ним, 

покормить как куклу. Но, вместо этого слышится: «не трогай, не шуми, 

разбудишь…». «В отличие от куклы, этот кулечек еще и пищит, да так 

противно. Моя мама все бросает, даже меня, и с улыбкой бежит к нему» - 

думает ребенок. Эти две причины вызывают огромную ревность у детей. 

Ревность – негативное чувство, мотивирующее на совершение очень плохих 

поступков. Ревнует любой ребенок, только у одного ребенка ревность будет 

проявляться внешне (поведение меняется в худшую сторону), а у другого - 

внутренне (появляется тревожность, нарушается сон, диурез). Как же помочь 

ребенку адаптироваться к появлению братика или сестры? 

 

Правильно поступают родители, заранее рассказывающие о появлении 

малыша. Кроме рассказов желательно показывать картинки, наблюдать за 

реальными малышами на улице и комментировать их поведение. 

Вспоминайте с ребенком этапы его развития, показывайте его фотографии, 

первые рисунки, отпечатки ручек и т.д. Обязательно приучайте ребенка к 



самостоятельной игре. Это окажет вам большую пользу, т.к. ребенок сможет 

водить время самостоятельно и не чувствовать свою «заброшенность» при 

вашей занятости вторым ребенком. 

Радостное событие произошло – вы стали мамой и папой во второй раз. 

Поздравьте сына или дочь с их новым статусом – братом или сестрой, и 

подарите желанную игрушку. 

При загруженности в реализации естественных потребностей малыша, 

уделяйте внимание первому ребенку – создавайте «коридор доверия». 

Например, вам нужно кормить младшего. Обыграйте ситуацию примерно 

так: «Сынок (дочка), я хочу быстрее покормить братика (сестричку) чтобы у 

меня было больше времени быть с ТОБОЙ», «Пожалуйста, не шуми, он (она) 

быстрее уснет, и я буду ТЕБЕ читать». Такое построение предложений 

показывает ребенку вашу заботу о нем и его важность для вас. 

 

Как избежать детской ревности 

 

Чтобы избежать детской ревности, родители должны соблюдать 

некоторые правила. 

1. Для детей очень важны тактильные ощущения. Поэтому ребенка нужно 

чаще целовать и обнимать, гладить по голове и брать за руку. Разрешите 

ребенку под вашим контролем целовать и брать на руки новорожденного 

малыша. 

2. Хвалите ребенка за любую оказанную вам помощь. А если этой помощи 

нет, то не нужно его ругать и стыдить. 

3. Планируйте время так, чтобы какая-то его часть была полностью 

посвящена старшему ребенку. Разговаривайте с ним, расспрашивайте, как 

прошел день в детском саду или школе. 

4. Дарите ребенку подарки не только на день рождение и новый год, но и 

просто так, без повода. Пусть это будут недорогие вещи и игрушки, но зато 

от души. 

 

Подарки помогут уяснить малышу, что родители его все так же любят 

и ценят. Но стоит помнить, что подарки нужно делать обоим детям, чтобы 

старший ребенок понимал, что в семье он теперь не один, что внимание 

мамы и папы должно доставаться обоим детям. 

  

Соблюдая эти несложные правила, вы заметите, что в вашей семье нет 

такого понятия как детская ревность. 

Руководствуйтесь не только любовью, но и здравым смыслом - так и только 

так вы сумеете создать по-настоящему счастливую семью. 

Мудрая мама привлекает старшего ребенка к уходу за младшим. Тогда 

и новорожденный оказывается под присмотром, и старшее чадо чувствует 

себя нужным. Но ребенку надо четко объяснить, что можно делать, а что 

нельзя. И повторять эти правила придется многократно, прежде чем дитя 

сможет их понять и усвоить. 


